

Fecha: 16-06-2024
 Medio: El Mercurio
 Supl.: El Mercurio - Cuerpo C
 Tipo: Noticia general
 Título: **Iniciativa convoca al mundo académico para generar una "carta de navegación" para Chile**

Pág.: 12
 Cm2: 1.430,0
 VPE: \$ 18.783.902

Tiraje: 126.654
 Lectoría: 320.543
 Favorabilidad: Positiva

Proyecta Chile 2050 iniciará formalmente su trabajo mañana:

Iniciativa convoca al mundo académico para generar una "carta de navegación" para Chile



“Chile no tiene un camino de desarrollo estratégico de largo plazo. Aquí podemos contribuir a avanzar de manera significativa. Sin un proyecto país, es muy difícil enfrentar un cambio de era como el que vivimos hoy”.

EMILIO RODRÍGUEZ
PRESIDENTE DEL CONSEJO DE RECTORES



“Lo primero es soñar cuáles van a ser los desafíos que vamos a enfrentar unidos como país. Y estamos convencidos de que las universidades pueden colaborar mucho para generar ese consenso”.

IGNACIO SÁNCHEZ
RECTOR DE LA U. DE P.



“Queremos aportar para construir una cultura de la convergencia, en la que se instale el camino del consenso como la manera de trabajar colaborativamente”.

MARCELA OYARZÚN
DIRECTORA DE ESTRATEGÍA DE LA FUNDACIÓN ENCUENTROS DEL FUTURO



“En un mundo de cortoplacismo frenético, es muy importante poner la pelota en el piso y pensar en el Chile grande”.

JUAN ANTONIO COLOMA
PRESIDENTE DE LA COMISIÓN DE DESAFÍOS DEL FUTURO DEL SENADO



MANUEL FERNÁNDEZ BOLVARIÁN

La esperanza y la angustia mantienen una tensa convivencia en la mente de Guido Girardi. El impulsor de Congreso Futuro y presidente de la Fundación Encuentros del Futuro (FEF), la organización que lidera el evento, está seguro de que “Chile tiene oportunidades gigantes. Nunca antes el país estuvo situado en un punto crucial donde pueda ayudar a resolver los problemas más graves del planeta: el cambio climático, la alimentación del futuro, la exploración del universo, la necesidad de almacenar los datos del futuro... y, además, tiene el mayor acceso al continente del futuro que es la Antártica”.

Pero al mismo tiempo, esa visión de un futuro esplendor convive con la angustia de que es “muy probable que ninguna de esas cosas vaya a ocurrir. Porque, por ejemplo, para ayudar al planeta y que Chile sea un país tan rico como Suecia en 2050, debiéramos hacer al menos dos millones de MW de energía solar y eólica. Hoy tenemos 36 mil. Y eso no va a ocurrir, porque el Estado está obsoleto. Porque va a aparecer alguien a quejarse porque los pájaros chocan contra las aspas eólicas y le dará lo mismo que el planeta se hunda, pero para el son más importantes los 100 pájaros que se van a afectar. Y aun si resolveríamos todo eso, el Servicio de Evaluación de Impacto Ambiental no va a ser capaz de aprobar los MW que se necesitan porque está obsoleto. No hay visión y hay sobreideologización”.

Cree que la única posibilidad de que el país no desperdicie esta oportunidad única es un consenso. Y uno cualquiera, sino uno “gigantesco”. Sin eso, “no se van a concretar las oportunidades que tenemos en energía solar y eólica, en el litio. No vamos a aprovechar el tener el océano más productivo del planeta, que podría alimentar a toda la humanidad. Ni seremos el centro mundial de *data centers*. Y, al mismo tiempo, seguiremos formando personas que no van a tener trabajo en el futuro, y vamos a seguir con dos millones de personas en lista de espera en salud. Porque el Estado no tiene la inteligencia para resolver esos problemas”.

Un nuevo momento

Por eso, lo que va a pasar mañana en la Casa Central de la Universidad de Chile es algo que muchos miran como una oportunidad para generar ese “rompehielos”. Ahí se iniciará formalmente el trabajo de Proyecta Chile 2050, una iniciativa que convocan las instituciones de educación superior y que es apalancada por organizaciones como la Academia Chilena de Ciencias, el Senado, Fundación Chile y la propia FEF.

El objetivo es nada más y nada menos que producir, de aquí al primer trimestre de 2025, una “carta de navegación” que facilite al país para responder a los desafíos

El proyecto, impulsado por las instituciones de educación superior, la Academia de Ciencias y Congreso Futuro, busca propiciar un debate de largo plazo para que el país no deje pasar las oportunidades enormes que tiene a mano.

que tenemos como sociedad y que proyecta Chile para los próximos 50 años”.

La historia de Proyecta Chile 2050 comenzó el año pasado. Como los rectores son parte del consejo asesor de Congreso Futuro, nació de ellos la idea de impulsar una visión país amplia y de largo plazo.

El rector de la U. de Tarapacá y presidente del Consejo de Rectores, Emilio Rodríguez, cuenta que la organización (que en 2024 cumple 70 años) decidió convocar “un proceso para proyectar al país al largo plazo. Invitamos a todas las universidades y también a institutos profesionales y centros de formación técnica de alta jerarquía, como Inacap y Duoc. La idea es generar un consenso de gran envergadura. No podemos continuar en una línea de polarización, falta de diálogo y confianza. Necesitamos una visión de desarrollo conjunto”.

Añade que con Proyecta Chile 2050 “queremos comenzar un nuevo momento, donde entre todas y todos podamos construir un país de cara al futuro y que es capaz de enfrentar los desafíos que vienen”. En especial, cree estratégico abordar asuntos como el futuro de la educación, la salud, la seguridad, la convivencia y la economía del trabajo, además de tópicos como el desarrollo del hidrógeno verde, la minería verde y el litio.

“Es muy relevante poder reflexionar de los desafíos que enfrenta el país para el desarrollo futuro, saliendo de las disputas, vicisitudes y problemáticas del momento. Lo primero es un diagnóstico de esos desafíos y después vendrán las propuestas”, sostiene Ignacio Sánchez, rector de la PUC. Considera que temas clave para esta instancia debían ser la inteligencia artificial, la ética, el desarrollo de cohesión social, la interculturalidad, el desarrollo social y económico y, principalmente, “una gran discusión sobre la educación”.

El rol articulador de esta convocatoria recayó en la FEF. Marcela Oyarzún, directora de Estrategia de la fundación, asegura que se trata de un “verdadero honor, que recibimos y abrazamos con mucha responsabilidad de parte de las universidades, quienes son nuestros grandes aliados en el trabajo diario de las mesas temáticas del *hub* de políticas públicas. Queremos aportar para construir una cultura de la convergencia, en la que se instale el camino del consenso como la manera de trabajar colaborativamente en pos de un beneficio para todos y todas”.

La FEF ya ha generado una primera oleada de trabajo que servirá como insumo para Proyecta Chile 2050, a través de mesas que han abordado temas como inteligencia artificial, hidrógeno verde, mi-

nería verde y desarrollo forestal. Y en la idea de lograr la mayor transversalidad, mañana lo que se conformará será el secretariado ejecutivo de la iniciativa, con una treintena de personalidades de trasfondos diversos. Además, habrá ministros, exministros, diputadas, senadores, gobernadores y líderes de la Sofía, Icare y la CUT, entre otros.

“Es una iniciativa magnífica. Buscar un horizonte nuevo y optimista para Chile es algo que nuestro país necesita y que tiene que tener muchos ángulos. Por eso es bueno que haya tantos actores, porque solo entre todos vamos a poder generar una visión virtuosa para el desarrollo futuro del país”, complementa Cecilia Hidalgo, presidenta de la Academia Chilena de Ciencias.

El Chile grande

Alfonso Gómez, experto en innovación, miembro de la red Endeavor y director de empresas, ha jugado un rol relevante en la génesis de Proyecta Chile 2050. “Esta iniciativa busca constituirse en un espacio de encuentro, reflexión y creatividad, desde donde proyectar bases para construir un Chile próspero, inclusivo y sustentable, en el que las oportunidades que tenemos por delante superen con creces a las amenazas”, asegura.

Como parte del equipo que impulsa el proyecto, afirma que más que temas específicos, le interesa “abordar la construcción de equipos con una disposición y un ánimo abierto, fraterno e interdisciplinario, algo a menudo valorado por la academia. Tenemos que asegurar que proyectar el largo plazo para el Chile que queremos ir de la mano con un sentido de cuidado y de urgencia”.

Tanto para Hidalgo como para Sánchez, es relevante que el resultado de esta iniciativa no solo incentive la colaboración entre instituciones, sino que también permea la política pública. “Podría ser un gran aporte a la cohesión social y a la unificación de un país en que hemos visto tanta polarización y miradas singulares y personalistas”, resume el rector.

Desde el Senado, Juan Antonio Coloma, presidente de la comisión Desafíos del Futuro, recoge el guante. “Debemos ser capaces de pensar a largo plazo para desarrollar nuestras potencialidades de forma eficiente. Nos falta pensar en ese sentido grande y generar una posta sin importar el gobierno de turno. Este no es un programa de gobierno, son ideas para el Chile grande y cuáles son las cosas que nos unen en el largo plazo, más allá de la contingencia. Ese es el sentido de este esfuerzo”, asevera.



“Es una iniciativa magnífica. Buscar un horizonte nuevo y optimista para Chile es algo que nuestro país necesita y que tiene que tener muchos ángulos”.

CECILIA HIDALGO
PRESIDENTA DE LA ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS



“Un país fragmentado, con escasa conciencia de que somos ciudadanos interdependientes, difícilmente tendrá la capacidad de adaptación al incierto futuro que tenemos por delante”.

ALFONSO GÓMEZ
EXPERTO EN INNOVACIÓN Y DIRECTOR DE EMPRESAS

■ Guido Girardi: “Fui estatista en el siglo XX porque el Estado era inteligente, pero hoy no”

“¿Por qué la construcción de este proyecto país debe venir de las universidades y no desde las instituciones políticas?”

Según Guido Girardi, presidente de la Fundación Encuentros del Futuro, por una razón. “En este mundo de cambios vertiginosos, está quedando obsoleto nuestro clásico institucional”.

A su juicio, las instituciones políticas fueron pensadas para un mundo de certidumbre, como el que se generó con la segunda revolución industrial, y donde la intelectualidad estaba muy vinculada al quehacer político. Eso hacía, afirma, que fuese natural que la “responsabilidad de pensar la sociedad eran las instituciones políticas”.

Pero dice que el escenario hoy es diferente. “Hay un vacío de pensamiento y ni la izquierda ni la derecha tienen respuestas para esta era. La tuvieron antes y fueron muy importantes para transformar la segunda revolución industrial en el modelo de mayor avance de la historia. Pero hoy están fuera de foco, presas de la inmediatez, sin tiempo para pensar y en sociedades en que las redes sociales no han polarizado, nos han confinado a burbujas donde cada cual se autoadoctrina, profundiza sus propias visiones y destruye la capacidad de empa-

tizar, de conversar y de integrar a los distintos”, sostiene. En paralelo a esta obsolescencia institucional, plantea que juega un rol clave una “fuerza colonizadora, como la inteligencia artificial, a través de la cual Silicon Valley y China están capturando el futuro. Y las instituciones no logran entender los desafíos que esto implica. Ni izquierda ni derecha tienen respuesta”.

“En definitiva, cree que el Estado “no tiene la inteligencia para resolver esos problemas. Yo era estatista en el siglo XX porque el Estado era inteligente, pero hoy no”.

Por eso va a las universidades como el canal ideal para propiciar el consenso que requieren los desafíos del futuro. “Las universidades son las únicas instituciones que mantienen su prestigio en la nuestra CEP y expresan diversidad muy importantes. Además, es hora de que desafíen el monopolio de pensar el futuro, que hoy tiene Silicon Valley. Y que ellas logren un consenso da un valor, porque si después alguien está en contra, uno le puede decir “que bueno que usted sepa más que todas las universidades chilenas juntas”.



Guido Girardi, presidente de la Fundación Encuentros del Futuro.